

LA LIBERIA

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestres.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.
NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.
No se devuelven originales.

La obra del tiempo

Repasando la historia de los pueblos desde los tiempos más antiguos vemos siempre a estos interesados por su libertad, persiguiendo un fin, aspirando a la fraternidad más amplia. Estas auras de regeneración han tenido siempre su origen y sus defensores en las masas populares, en las que sufrían y sufren los egoísmos, los desaciertos y la opresión de los tiranos y poderosos. El pueblo ha odiado siempre la guerra, los tiranos la aman como prenda de su independencia y alarde de su fuerza. Cosa rara: en estos tiempos, cuando los oprimidos de siempre, después de una lucha tenaz que llena muchos siglos, cuando tienen alguna de las libertades ansiadas, de esas masas salen hombres que se oponen asustados, sin saber lo que hacen, a que termine la obra comenzada por los primitivos esclavos. Por fortuna el número va disminuyendo por momentos.

Nuestra ciudad, desgraciadamente, cuenta con una multitud de escépticos en materia de ideas y que no han llegado a interesarse por los avances necesarios é irresistibles de la política como medio único para conseguir esa regeneración y ese bien de la Patria que tanto ansiamos todos. Quisiéramos despertar a los indiferentes y lanzarlos a la conquista de un ideal siempre simpático al pueblo, por la libertad. No queremos, no debemos ser tan impacientes que en lucha de-

signal, sin la preparación necesaria, intentemos alcanzar la cima en la primera y única acometida. Eso sería peligroso. A los primeros esclavos y siervos les costó mucho tiempo para emanciparse, corrieron algunos siglos y dejaron con la sangre de los mártires que sucumbieron nueva semilla de la que germinaron buenos frutos. Hoy la lucha es otra, los hombres no tienen que matarse en la conquista del Progreso y de la Libertad, por que ésta misma nos ha enseñado a pelear de otra forma más humana y nos ha puesto en las manos otras armas más nobles y menos peligrosas. Es muy cierto que el atraso de unos y el egoísmo de otros, ponen un punto negro en esta virtud, es lamentable; pero eso desaparecerá cuando los hombres menos ilustrados adquieran por medio de la enseñanza, un conocimiento exacto de sus derechos que pueden exigir y de los deberes, cuyo cumplimiento pueden exigirles. En artículos anteriores hemos manifestado una fe ciega en la evolución de las ideas. No queremos que se detengan, pero creemos peligrosa una marcha precipitada.

Y... ¡aun hay quien sueña é invoca los tiempos pasados! Estamos tranquilos, dejemos que se afanen los partidos retrógrados, el propio esfuerzo los aniquila, la esterilidad de su labor los mata.

ALREDEDOR DEL MUNDO

El sábio de los sábios, el gran

Edissón inserta en el periódico «Science» una fantasía interesantísima, compuesta de pronósticos deducidos del giro que las cosas toman ya en nuestra época.

Dice así el famoso inventor americano:

«Comienzo á creer que dentro de poco las naciones prescindirán de los grandes navios de guerra, ó cuando más tendrán un corto número de ellos para escoltar y proteger una flota numerosa de pequeños barcos en su mayoría torpederos.

Perfeccionando los torpederos, estos podrán colocar sus minas y retirarse velozmente antes de sufrir las iras del enemigo. Estos *demonios flotantes* tienen la inmensa ventaja de ser fácilmente manejados y necesitar corto número de tripulantes á más de ser mucho más prácticos, como se ha demostrado en las últimas guerras navales, que los grandes acorazados.

Dentro de un centenar de años los caballos serán objeto de la curiosidad pública en las ciudades; desaparecerán, como ya desaparecieron las famosas diligencias. Los aereostatos se generalizarán pronto, utilizándolos los particulares, y el comercio especialmente. Las cartas y los viajeros serán trasportados por los aires de un extremo á otro de la tierra. Los metales ligeros darán la solución del problema de la navegación aérea, usando indudablemente motores eléctricos.»

Aún trae el periódico antedicho otras declaraciones, originales en extremo. Casi todos los problemas tienen solución feliz en el término de cien años, según Edissón.

El Imperial

Mañana se abrirá al público un nuevo café en un espacioso local de

la plaza de la Constitución. Dicho establecimiento lleva el título de **EL IMPERIAL** y su dueño, actualmente de «El Modernista» también, nuestro amigo Juan Rogel, se propone dotar al nuevo centro de recreo con un servicio elegante, moderno y esmeradísimo, capaz á colmar los deseos del más exigente de sus antiguos favorecedores y del público en general.

Hemos tenido ocasión de ver el salón café de **EL IMPERIAL** pintado y decorado por el pintor orcelitano Sr. Martínez, quien en esta obra ha hecho un derroche de arte y de sus conocimientos pictóricos.

Deseamos al Sr. Rogel muchas prosperidades en su nuevo establecimiento.

AMOR DE MADRE

BALADA

(de Basline)

I.

—Te daré rico tesoro,
de mi eterno amor en prenda;
más pide mayor ofrenda
que los diamantes y el oro.

—Pues darás cuanto me cuadre,
cumplido mi anhelo sea;
quiero de amor en presea,
el corazón de tu madre.

II.

Dijo la dama al doncel,
que, ciego, al punto corría,
á do su madre dormía
soñando acaso con él.

Ebrio de insana pasión,
se acerca trémulo al lecho,
y arranca del santo pecho
de su madre, el corazón.

Mas ya en el umbral sombrío
de su amada cruel, cayó;

y aquel corazón gritó:
«¿Te has hecho daño, hijo mio?»

Felipe Tejera.

Nuestros colaboradores.

Sería tarea difícil ya que no imposible, la de detallar en un sólo artículo los méritos indiscutibles que adornan á las personalidades que con su colaboración honran frecuentemente las columnas de LA IBERIA.

Para ello me sería necesario publicar una nueva edición de «Retratos á pluma,» y como esto es difícil porque al público no se le puede engañar más que una sola vez, renunció á este propósito, concretándose á hacer una sucinta relación de los nombres de los señores cuyos trabajos publicamos, y cuyas dotes de literatos suplirán los defectos de mi prosa amazotada y vulgar.

Nuestro respetable jefe Don Luis Barcala no necesita ser presentado á mis lectores, pues de sobra le conocen por el elocuente discurso que pronunció la noche del banquete en honor de D. Francisco Ballesteros, cuando por primera vez fué elegido diputado á Cortes por este distrito; y por el interesantísimo y brillante trabajo que como editorial de este periódico estamos publicando los lunes, titulado «Ingeniería y arquitectura municipal,» en el que hace un derroche de sus profundos conocimientos en la materia de que se trata. D. Luis Barcala Cervantes es joven, muy joven, para desempeñar el cargo de Ingeniero Jefe del Ministerio de Fomento; y sus pocos años con relación al puesto que ocupa es una prueba inequívoca de lo mucho que vale y de que posee una mentalidad privilegiada. Nosotros nos sentimos orgullosos, pues tenemos por Jefe á un sabio y á un caballero.

D. Gregorio Ponzóa ya ha sido *fotografiado* en mi galería, por cierto que algo disminuido de estatura intelectual, pues si la corpórea es elevada, la de su inteligencia se pierde en lo infinito. Quién no saborea la prosa chispeante y los satíricos versos de Gregorio Ponzóa, ni tiene gusto ni educación literaria.

Don Santiago Gascón y Cervantes exdiputado á Cortes, exdiputado provincial por Madrid y en la actualidad Concejal del Ayuntamiento de la Villa Corte, es un literato erudito, conocedor experto de la vida municipal, lo cual demuestra en el artículo «Política municipal» que

que se insertó en este periódico el 23 de los corrientes. El señor Gascón continuará honrando estas columnas desde las que difundirá sus conocimientos de la ley municipal, para bien de los ciudadanos.

Entre las valiosas colaboraciones de LA IBERIA contamos con la de D. Enrique Gimenez de Quirós, aplaudido autor dramático, poeta fácil y fecundo y periodista inteligente y activo, como lo prueba el hecho de ser redactor corresponsal en Madrid del importante diario londinense «The Mornig-post»

D. Juan Pérez de Urrea pertenece á la juventud triunfante. En un cuerpo de adolescente encierra un alma tan grande como la de los poetas que glorificaron la patria cantando sus epopeyas inmortales. La lucha es su elemento, en ella se encuentra como el pez en el agua, y mi afirmación queda confirmada con leer sus castizos artículos «El Señor Feudal» y «Juventud Conservadora», insertos en este periódico y no refutados por nadie.

Ignotus.

TAURINAS

En la corrida que se verificó en la plaza de toros de Alicante el pasado domingo, según dice la Prensa, nuestro querido amigo y paisano el valiente picador Isabelo López se distinguió mucho en la suerte de varas, escuchando justísimos y continuados aplausos.

Este se retiró á la enfermería con una fuerte contusión.

Otro de los toreritos que hoy saben ganar palmas y contratas es *Negrete*. Este valiente novillero lleva dadas ya muchas corridas en la presente temporada y en todas ha quedado á gran altura.

Nosotros hemos visto torear varias veces al joven diestro murciano. No es uno de esos suicidas que se lanzan inconcientemente al circo. *Negrete* va llegando paso á paso, como lo hacen los buenos toreros, aprendiendo cada vez más. Con los toros se adorna y demuestra inteligencia, co-

mo pudo verse en las últimas novilladas, dadas en Murcia donde tuvimos ocasión de aplaudirlo.

Salvador pues, es de los que se abren paso triunfante y alcanzan la meta en el arriesgado arte de lidiar toros.

Los aficionados al arte de Montes, que no son pocos en esta ciudad, tienen el próximo día 4 dos plazas que escoger para ir á presenciar la fiesta nacional: Alicante y Cartagena.

Las dos bellas ciudades ofrecen irresistibles atractivos, por su belleza y por el carácter hospitalario y caballeresco de sus habitantes. Las dos ofrecen un programa excitante por lo magnífico.

Ahora sí, para Alicante, caso de haber trenes especiales, es más fácil y cómodo el viaje y por este motivo, será más que probable seguro, que nuestra ciudad dé un crecido número de entradas á la corrida que se prepara en la capital. Esto no quiere decir que no irán también muchos á la hermosa ciudad de Asdrúbal.

F.

DE PUENTE A PUENTE

No valen cuentos; á pesar del trabajo ímprobo que sin cesar hago para encontrar asuntos con que llenar mi cometido en esta sesión, tengo que desistir de ello y buscar, aunque sea fuera de Orihuela, medios *alimenticios* para inutilizar unas cuartillas diarias luego *llenar* con su contenido el espacio correspondiente, en las columnas de LA IBERIA.

La paz octaviana que aquí reina, fué interrumpida anoche por la serenata que, en honor del *verdadero papá de la criatura*, del que ha adelantado los cuartos, (gracias á lo que habrán corridas de toros en las próximas ferias) del amante hijo de esta tierra, de Don Pedro Soto y Melgarejo se celebró, y yo no puedo por menos que, á la vez de dirigir mi entusiasta saludo de bienvenida al señor Soto, aplaudir francamente á la sociedad «El Oriol Taurino» por haber obsequiado con la citada serenata

al también antes citado don Pedro Soto Melgarejo.

Así, así, debe ser; las serenatas deben dárseles á las personas que demuestran con hechos que se interesan por las cosas de Orihuela, no á las que quieren hacerlo con promesas, que con el tiempo, ó con la consecución de un objeto determinado, se desvanecen cual el humo: Pruebas son amores y no buenas razones.

¡Queridos lectores! Hasta que pase la temporada canicular, no volveré á darles esta sección, que aunque mala servía de medio informativo, servía para tener á mis lectores al corriente de todo aquello más saliente que en mi querida patria chica ha venido sucediendo.

Panchito.

PARA ALICANTE

La Empresa de la plaza de Toros de Alicante ha dispuesto una extraordinaria corrida para el día 4 de Agosto.

Se lidiarán seis toros de la renombrada ganadería del duque de Veragua por los cuadrillas de los afamados diestros «Minuto,» «Cocherito de Bilbao» y «Segura.»

Como siempre, la compañía de ferrocarriles Andaluces establece trenes extraordinarios de ida y vuelta con los siguientes precios:

Desde Orihuela en 2.^a, 3 ptas. en 3.^a, 2 id.

Saldrá de ésta estación el especial á las 12'15 de la tarde y hará el regreso á la 1'22 de la madrugada.

Numerosísimos aficionados orcelitanos se disponen á ir á la capital de la provincia el día 4 para asistir al espectáculo, disfrutar de las brisas del mar unas cuantas horas y darse una ablución á las ondas del mediterráneo; pero esperan que los aficionados alicantinos correspondan como es debido viniendo á la ciudad del Tháder á las corridas de inauguración de nuestra plaza de Toros.

GACETILLAS POLÍTICAS

¡Ya están aquí! Oído al parche.

Expedidos por una acreditada

sima agencia de encargos fúnebres acaban de llegar los conocidos *cantaos* malagueños Cupido y el Tizones.

Cupido es un andaluz graciosísimo y aún que el rostro lo tiene hecho una lástima por efecto de la viruela, en cambio es bastante chato y toca las cartageneras como los propios angeles.

El Tizones, bizeo de nacimiento, se trae un estilo *cantándose* que á su lado resultan unos infelices pigmeos en el arte. Juan Brea y el Mochuelo.

Tenemos muchos compromisos de los amigos y de los que no lo son por ver á estos desportentos del arte flamenco.

La verdad es, que en estos dias del estío tan sosos y aburridos no tiene uno otro medio de entretenerse y pasar el rato si no traémos sea de donde sea, aunque fuese del país del Mikado, dos nipones para que muchos... ¡caigan en el *mikado*!

¡Hay cada guasón y cada pobre hombre por esos mundos...!

De «La Huerta» de hoy.

«Nos dijo D. Francisco Germán que la mayoría de los conservadores de Orihuela lo eran de nombre. En su acento iba, despues de la formalidad del ilustre jefe, la mejor prueba de convicción. Nosotros lo hubiésemos creído si nuestras propias observaciones *no nos lo hubieran enseñado antes.*»

«Sabemos que un redactor nuestro tiene preparada una auto interwien y (no queremos penetrar en lo que han de ser puntos de ella; pero no nos privaremos de decir, añadiendo una nota para la historia de LA IBERIA que la mayoría de los conservadores de Orihuela no son tales.»

Muy bien, estimadísimo colega. LA IBERIA se complace mucho observando la imparcial manera de ver las cosas de «La Huerta» que en su artículo de hoy coincide en muchos puntos con nuestras anteriores observaciones.

Por bien de nuestro pueblo, por amor á Orihuela que se consume mientras la situación política actual se ocupa sólo en preparar y sostener escaramuzas de camarilla, debemos poner en guardia y enseñar á

la opinión lo que más conviene á sus intereses.

Por razones privadas no habíamos querido ocuparnos de lo sucedido entre una pareja de municipales y un querido compañero de redacción.

«La Huerta», dándonos una prueba muy estimable de compañerismo, protesta de que un hombre honrado, que no es ni ha sido nunca peligroso para el orden público ni atentatorio á la seguridad personal, sea cacheado en medio de la vía pública sin haber cometido otra *falta* para las autoridades conservadoras-mixto-republicanas, que el ser dicho amigo nuestro liberal y redactor de LA IBERIA.

Agradecemos muchísimo á nuestros ilustrados compañeros de «La Huerta», su protesta contra ese acto injustificado de los municipales con un redactor de LA IBERIA.

Indudablemente, querido colega, la situación actual nos arastra á los tiempos de Mari Castaño... ¡Pobre Orihuela!

Por tener que ausentarse de la población nuestro compañero el director interino de LA IBERIA Sr. Lacárcel, desde hoy lo sustituye en dicho cargo nuestro no menos querido compañero Don José M. Teruel.

Don Eduardo Benot

La implacable saque, no distingue entre el pobre y el rico, entre el honrado y el perverso ni entre el ignorante y el sabio. El Madrid, donde residia, ha fallecido el sabio filólogo D. Eduardo Benot, jefe del partido republicano federal y una de las glorias más legítima de las letras patrias.

El ilustre apóstol de la democracia española y de la enseñanza ha bajado á la tumba á los 85 años de edad, dejando en sus obras un buen fruto de su vida laboriosa.

Sirvan estas líneas de homenaje de admiración al ilustre anciano que acaba de morir.

En la Campaneta.

El domingo se celebró una

gran función religiosa en la ermita de la Campaneta en honor al Sagrado Corazón.

Predicó con la elocuencia de siempre, el notable y joven orador sagrado D. Sebastian Marcos Vinal, estimado amigo nuestro.

Por la tarde se estrenó un bonito trisagio, del que es autor el joven músico y no menos amigo nuestro, Geraldo Isidro, que dirigió la orquesta.

Estos actos religiosos resultaron solemnísimos.

¿ERROR JUDICIAL?

Dice un periódico de la vecina Capital de Murcia:

Ha fallecido en este hospital el enfermo Ginés Pérez Vera, natural de Mazarrón.

En la agonía declaró ante varios testigos, que era el autor de un crimen cometido en Mazarrón hace algunos años, del que fué víctima Juan García y por el que está sufriendo condena un inocentellamado Gabriel García.

El juzgado instruye las oportunas diligencias para aclarar si se trata en efecto de un lamentable error judicial.

GACETILLAS

Notas municipales.

Los feriantes han presentado una solicitud al Ayuntamiento pidiendo que la feria se establezca el presente año, según costumbre, en la plaza de la Constitución y no en la Glorieta como se decía.

El municipio ha accedido á lo que solicitan los feriantes.

Según nos dicen esta tarde han sido apresados dos timadores que á nuestro mercado habían venido con la *sana intención* de trabajar en su lucrativo oficio.

Esta tarde ha salido para Torre vieja, donde está pasando la actual temporada de baños, nuestro querido compañero el redactor de «La Huerta» D. José Escudero Bernicola.

Con motivo de celebrarse hoy el mercado semanal en esta ciudad, son muchos los bañistas que han venido de las próximas playas con objeto de acudir á sus asuntos comerciales.

Todas las misas que se celebran mañana en la iglesia de San Agustín de 9 á 12, con exposición de S. D. M. serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la que fué virtuosa señora doña Marta Rebagliato Cervantes.

De «La Huerta»:

«El domingo por la noche se intentó introducir un pellejo de vino en un coche de lujo, pero fue cogido».

Ha visitado esta redacción el periódico republicano anticaciquista de Barbastro «El Rebelde», semanario que dirige en dicha población nuestro antiguo amigo y compañero José Santiago Gil.

Agradecemos la visita y ordenamos muy gustosos el cambio.

Ha regresado de Torre vieja nuestra banda de música municipal.

Dentro de la gravedad, se encuentra algo mejorado de su enfermedad, nuestro distinguido amigo D. Pío Wandosell Galvache.

Tánger.—Las tropas imperiales han llegado á Chronta, donde hay establecido un campamento.

Creíase que el Raisuli aceptaría el combate, pero se ha retirado con 300 partidarios á Ceuta, distante 25 millas de su antigua posición.

El Ayuntamiento de San Sebastián ha acordado conceder á todos los maestros de sus escuelas, un aumento de 250 pesetas en su sueldo anual ¡Bien por el municipio donostiarra!

Esta tarde ha ocurrido una bronca en la calle de Alfonso XIII. La cosa afortunadamente no ha pasado á mayores.

Según noticias de Madrid, el Ministro de Hacienda ha desistido de aplicar la tributación de utilidades á los procuradores, á quienes sencillamente se les recargará un diez por ciento la cuota que hoy satisfacen en concepto de industriales.

Durante los días 2, 3 y 4 del próximo mes de Agosto circulará libremente por el cauce del Segura la llamada agua de gracia.

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela

Sección de anuncios

DINERO AL 6 por 100

Se desea colocar cantidades a péstamohipotecario.

Se proporciona dinero a interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

Abraham Pardines

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO
Santiago, 16, Orihuela

Agencia de Negocios

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y a prestamos personales.

Se colocan capitales por el corredor CARLOS CATALA NAVARRO.

SAN CAYETANO 1 ORIHUELA

SE VENDE garbanzos desde ocho a doce pesetas los 12 1/2 kilos según clase.

Carbón de carrasca a 6'50 pts. los 50 kilos Pino Carrasco a 6 pts, los 50 kilos, y Caña de Olivo a 1'50 pts. los 50 kilos.

Darán razón en la calle de Rodeo, casa de Ramón Gil, entendido por el «Pajarito.»

Pago al contado.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

El muestrario para empapelar habitaciones mabiás bo, más baratonito p de más dibujos, lo tiene el Rojo el racticante.

Orihuela

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.

Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España. Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.

Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.

Giros telegráficos. Cartas de crédito.

Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.

Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.

Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.

Apertura de cuentas-corrientes.

CAJA DE AHORROS=Las imposiciones en la misma devengan el 3 por 100 de interés anual, acumulables en 30 de Junio y 30 de Diciembre de cadaño. Los fondos se reintegran A LA VISTA